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这是个泛娱乐化的时代，我们需要
通过读书来让生活更有趣，这种趣味和
娱乐与感官刺激是完全不同的。在这样
的时代，为什么要读书和为什么要演契
诃夫的《海鸥》是同一个道理。人为什么
要活着，活着的意义是什么？这看似宏观
的问题其实和人们的生活息息相关。
读书对我而言，是能让生活更愉快、

精神世界更丰富。很多人觉得现在社会

价值观有些叛离轨道，我认为这种叛离
是社会发展到一定阶段必然会产生的现
象。此时，就更需要我们用读书、用戏剧
去倡导正能量的快乐。毕竟，人不能总沉
醉于感官世界的刺激，这远远不够。
我更愿意每年抽出一段时间，让自

己在舞台上、在有深度的剧作中成长、沉
淀。大概我是个笨人，所以还是愿意多看
些书，哪怕是杂七杂八的书。
但是有一个现象有点奇怪，现在身

边年轻人的学历都越来越高，可是读书
的人却不见得越来越多。以前很多人会
觉得演员读书少，可我现在接触的很多
人，文艺界、财经界等都不大有人会谈最
近读什么书。哪怕是年轻的大学生，有的
甚至是清华北大毕业的，也很少看书。当
然，专业书例外，我指的是无关专业的人
文书籍。不读书是种文化素养的缺失，而
这种缺失长此以往会对整个民族文化传
承带来伤害。
我觉得在这样的时代，举办市民读

书会、剧本朗读会的主办方都是拥有莫
大勇气和高尚情操的。说起来也是可怜
可悲或无奈，!""多年过去了，在世界都
越来越认可契诃夫的价值，认可他是能
与莎士比亚并肩的伟大剧作家、艺术家
的时候，契诃夫的作品在中国舞台上却
成了“小众”。我们的观众认识不到他的
价值和力量，听起来真有点可悲。

观众或是读者都是需要引领的，尤
其是中国的观众和读者。现在之所以会
泛娱乐化这么厉害，说到底也是引领的
问题，如果我们每天宣传二人转，那最后
只能看到遍地二人转。
如果通过这样的市民读书会、剧本

朗读会，让更多人感受到哪怕一点点阅
读的乐趣，就很好了。 特约记者 朱渊

市民读书会第四期嘉宾剧雪 孙强

! ! ! !著名影视明星! 近来活跃于话剧舞

台的剧雪和孙强"今天下午成为 !"#$上

海市民文化节品牌活动市民读书会第四

期的嘉宾"来到松江泰晤士小镇上#最美

的书店$钟书阁"为观众%读者带来别具

一格的契诃夫剧本&海鸥'朗读会(
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影视明星现身最美书店
由新民晚报、世纪出版集团联合主办的此次市民读书会特别活动

“变身”为剧本朗读会，落户在颇有意境的钟书阁里，一方面是契合把
“悦读·悦人·悦心”的聚会送到市民身边的理念，一方面是契合留驻文
学、戏剧等艺术的载体，终究是书的事实。以“留住记忆，走进文化”为
主题的读书活动将贯穿市民文化节，每个月走进一个区县。此次活动
的承办单位是北京央华时代文化发展有限公司、上海市民文化协会和
上海钟书实业有限公司。

读书会上，我们专访了剧雪和孙强这两位表演艺术家，从他们的
角度来谈谈读书对人生的提点。

! ! ! !现在世道有点变。微信似乎有点耗
人，使得大家会把读书变成“梦想”———
每一次，想要去读完一本书，结果总是
先去刷微信了。我特别尊重、特别喜欢
读书以及热爱读书的人。可能我现在说
的还是老调重弹———读书，会对人产生
潜移默化的长效变化。

朱光潜的《谈美·谈文学》和《给青年
的 !#封信》是我经常会反复翻阅的书。
我尤其感慨的是，他能在战火纷飞之际，
依然淡定地与大家谈美、谈文学。这反过
来也说明，这两点是精神生活乃至日常
生活的重要支撑。与此同时，这也说明哪
怕社会动荡、大环境特别不安，会促使人
产生各种恐慌、惊惧……各种世道再变
化，追求爱、追求美的力量，还是不会变
的，还是深藏在书里。我 #"多岁的时候
就很爱看他的书，现在 #"多年过去了，
我依然喜欢他的书，时不时的，还要把它
们从书架上拿下来再翻翻看。这其中还
包括他优雅的遣词造句的魅力，文学能
带来的美好气息。
其实，我也是一位市民。我作为大众

的一员，也要将心比心。我在旅行的时
候，经常看到西方国家的火车、地铁、飞
机上，即便有人看手机，但是更多的人是
在看纸质书籍。我会本能得被吸引，觉得

这样的画面很美好。只要有人在，书就不
会消失。
赖声川导演的契诃夫剧作《海鸥》，

!!月 !!日会在东艺上演，距离我第一
次读《海鸥》剧本快要有两三年了。当时，
我的第一反映和大部分人一样：“不理
解！”我读剧本的动力其实是———十分好
奇制作公司北京央华和赖声川导演为什
么要找我来演女主角？他们到底是怎么
想的？随着朗诵剧本和排演的深入，我渐
渐懂得了契诃夫戏剧的魅力。他并不渲
染、夸张、提炼所谓的生活，他写的就是
拉拉杂杂、琐琐碎碎的生活本身，而人生
就这样埋没在琐碎里面了。他那医生一
样的冷静视角，看似不经意的击碎了我
们以为美好的假象。医生必须冷静，否则
病人将会受苦。只有认识到人生与生俱
来的悲剧性，才能感受到它悲喜交集的
本质。

首席记者 朱光

追求爱与美的力量!深藏在书里
!!!剧雪

读书让生活更愉悦!精神更丰富
!!!孙强

! ! ! !本报讯（记者 俞亮鑫）为纪念建党 $%周年，一部
在中共中央对外联络部直接指导、由上海广播电视台融
媒体中心倾力打造的高清电视专题片《面向世界的中国
共产党》，将于“七一”期间在东方卫视和新闻综合频道
播出。
《面向世界的中国共产党》作为国家重大革命历史题

材通过了国家广电总局立项。据主创团队介绍，摄制组
先后采访了美国前国务卿奥尔布赖特、澳大利亚前总理
陆克文、意大利前总理达莱马、西班牙前首相萨帕特罗等
%"多位国外政要和 #"多位中方有关领导、专家学者。这
些来自五大洲不同国度的政党政要和观察家们，关心的
是同一个问题：中国共产党和巨变的中国。

专题片站在 $%年的时空坐标上进行回望，从兴业路
到井冈山、延安、西柏坡，从北京到中国今天前所未有地
靠近世界舞台中心。这部高清电视专题片以国际视野回
顾了 $%年来，中国共产党始终植根中国、面向世界，在每
个重要的历史关口，审时度势，调整和引领着中国与世界
的关系。在坚持改革开放的历史洪流中，中国共产党面向
世界，超越意识形态和社会制度的差异，与各国各类政党
开展更加广泛的交往，聆听不同的声音，分享各自的经
验，探讨共同的挑战，通过党际交往的渠道，拥有了越来
越大的“朋友圈”。中国共产党作为一个大国的执政党，不
仅深刻地改变着中国，也在深深地影响着世界。

《面向世界的中国
共产党》专题片
“七一”播出

! ! ! !采访五大洲 !"

多位国外政要

! ! ! !纪念中国共产党建党 $%周年和红军长征胜利 &"周
年，长宁区沪剧传承中心昨晚推出原创现代沪剧《赵一
曼》青春版，演出由年轻的演员挑大梁担任主角。

原创沪剧《赵一曼》是去年由长宁区沪剧传承中心
创作并由陈甦萍领衔主演。为了传承与创新，这次开排
《赵一曼》青春版大胆起用舞台新人，由科班出身、基本
功扎实、刚加入剧团不久的赵隽晴扮演赵一曼（见上
图），尽管这个角色要求高，戏难演，但大家齐心协力，
艰苦排练，终于排出了这出感人的《赵一曼》。昨晚，演
出现场的不少观众看得热泪盈眶，觉得这部戏特别有
意义。 本报记者 胡晓芒 摄影报道
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